
Memória do XXXVI Encontro do Fórum Florestal Paraná e Santa Catarina

Data: 19/08/2021

Horário: 14h - 16h

Local: Ferramenta Zoom (Encontro on-line)

Relator: Vitor Lauro Zanelatto

Participantes: Ver Anexo I

Objetivo(s): 2ª Plenária de 2021 do Fórum Florestal Paraná e Santa Catarina (XXXVI Encontro).

Memória:

O XXXVI encontro do Fórum Florestal Paraná e Santa Catarina, destinado à realização da 2ª

Reunião Plenária de 2021 foi realizado em 19/08/2021. Ocorreu de modo on-line utilizando a

ferramenta Zoom, em observância e seguindo as orientações da Organização Mundial da Saúde,

Ministério da Saúde e Secretarias Estaduais de Saúde, que recomendam o distanciamento

social em virtude da pandemia da Covid-19.

O encontro seguiu a pauta pré-estabelecida:

● Apresentação das alterações propostas nas diretrizes de funcionamento do FF PR e SC;

● Apresentação dos consensos sobre o seminário de 2021 e aprovação da agenda para o

evento;

● Explanação sobre as discussões promovidas na ABNT sobre a certificação de Cadeia de

Custódia no Setor Florestal (mediação Victoria Rizzo);

● Conversa sobre a implantação do PRA e do CAR nos estados do Paraná e Santa Catarina

(mediação Edilaine Dick).

● Registro dos encaminhamentos, palavra-livre e conclusão.

O XXXVI Encontro do Fórum Florestal foi organizado e coordenado por Vitor Lauro Zanelatto,

Secretário Executivo do FF PR e SC.

Na abertura do encontro, Vitor deu as boas-vindas para os presentes e solicitou que a reunião

fosse gravada para uso interno do Fórum Florestal Paraná e Santa Catarina, para fins de registro

e elaboração da memória da reunião, sendo o pedido aprovado sem ressalvas pelos presentes.

Após a apresentação do cronograma do encontro, os participantes começam a analisar os itens

da pauta.
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Apresentação das alterações propostas nas diretrizes de funcionamento do FF PR e SC.

O Secretário Executivo do FF PR e SC relembrou que foi aprovado no encontro anterior que a

Secretaria Executiva iria propor uma nova redação para as diretrizes, realizando as adições e

adaptações necessárias. Apresentou as principais mudanças no documento, enfatizando que o

planejamento estratégico definido e aprovado em 2020 foi incorporado ao texto.

Além disso, Vitor destacou que o material foi revisado por Edilaine Dick, que liderou a Secretaria

Executiva do FF PR e SC desde o início da iniciativa e coordenou a elaboração da primeira

versão das diretrizes, em 2010. Seguindo a fala, registrou que o texto também foi

disponibilizado para revisão do Grupo de Apoio à Secretaria Executiva.

Não havendo ressalvas dos presentes ao assunto, passou-se para o debate e aprovação de um

encaminhamento. A Secretaria Executiva propôs que todos os membros tenham acesso ao

texto através do e-mail e o direito de enviar objeções, dúvidas ou ressalvas até o dia 30/09/2021,

bem como que este assunto seja colocado em discussão e aprovação na próxima reunião

plenária do FF PR e SC, que deverá ser realizado em outubro de 2021.

O encaminhamento foi aprovado pelos presentes.

Apresentação dos consensos sobre o seminário de 2021 e aprovação da agenda para o evento.

Acordado na reunião plenária realizada em 27/04/2021, a Secretaria Executiva do FF PR e SC

enviou um formulário a todos os integrantes da iniciativa, a fim de colher informações e

preferências para a elaboração de uma proposta para o seminário temático anual, evento

tradicional do Fórum Florestal e que, por decorrência do distanciamento social em função da

pandemia de Covid-19, será realizado à distância, através das plataformas digitais.

Vitor apresentou uma síntese das respostas no formulário:

● 50% dos respondentes indicaram 2 encontros como número ideal para a realização do

seminário;

● 50% dos respondentes indicaram 1 hora como tempo de duração ideal para cada encontro;

● 50% dos respondentes responderam uma frequência mensal de encontros como melhor

opção.

Através do formulário também foram registradas várias sugestões de colaboração dos

integrantes e também indicação de especialistas para a realização das palestras. Respeitando
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essas preferências, a Secretaria Executiva elaborou uma proposta para o evento, com as

seguintes características:

● Realização de dois encontros ao vivo, através da plataforma Zoom. Aproximadamente uma

hora de duração em cada transmissão, com a seguinte estrutura:

1. Apresentação dos objetivos e agenda;

2. Provocação para o debate: exibição de dois dos vídeos produzidos pelos integrantes;

3. Apresentação do especialista;

4. Perguntas e encerramento.

● Integrantes irão colaborar com vídeos (até 5min), apresentando o que já é feito sobre o tema

nas instituições/áreas de atuação.

● Possibilidade de disponibilizar trechos do encontro no canal do YouTube do DF.

● Frequência mensal, encontros na primeira semana de outubro e novembro.

O assunto foi colocado em discussão:

Edilaine registrou sua preocupação quanto ao tempo de duração do evento, e sugeriu estender

cada encontro em 30 minutos. Os presentes também sugeriram que sejam elaborados

pequenos vídeos sobre as ações realizadas sobre o temas nas empresas e instituições que

integram o FF PR e SC; que seja ofertado certificado de participação para os presentes no

seminário e que discentes de graduação relacionadas ao setor florestal de universidades do PR

e de SC sejam convidados a participar.

Ficou acordado que o Grupo de Apoio irá definir quais serão os especialistas convidados para

palestrar no seminário. A Secretária Executiva fará um guia para a gravação dos vídeos e

encaminhará para todos que se propuseram a colaborar. Também foi consenso que a

transmissão via YouTube é a melhor opção.

Explanação sobre as discussões promovidas na ABNT sobre a certificação de Cadeia de

Custódia no Setor Florestal (mediação Victoria Rizzo).

Como acordado na primeira reunião plenária de 2021 do FF PR e SC, Victoria Rizzo realizou aos

presentes uma apresentação sobre as recentes discussões que estão ocorrendo na Associação

Brasileira de Normas Técnicas - ABNT, sobretudo acerca do Programa Brasileiro de Certificação

Florestal (Cerflor). O programa é desenvolvido pelo SINMETRO e que tem como principais
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objetivos fomentar e criar mecanismos para que pequenos e médios produtores florestais

possam se certificar e disseminar a certificação de cadeia de custódia.

Victoria destacou a preocupação deste mecanismo em impactar pequenos produtores, e

também o debate de novas ferramentas para o programa, como a utilização de sensoriamento

remoto, avaliação de coordenadas geográficas e acompanhamento de planos de manejo.

Também foram apresentadas as metodologias de governança do FSC e do Cerflor, bem como

do sistema ISO.

Ivone Namikawa ponderou que é necessária uma visão atenta sobre o assunto, pois muitas

vezes os mecanismos citados podem impactar os mercados. Também destacou que o Cerflor,

por ser vinculado ao INMETRO pode sofrer mudanças frequentes em sua governança.

Conversa sobre a implantação do PRA e do CAR nos estados do Paraná e Santa Catarina

(mediação Edilaine Dick).

Edilaine informou que a Apremavi está iniciando um novo projeto em parceria com o

Observatório do Código Florestal e financiado pela Norad. Antes de ceder a palavra para Miriam,

destacou que o projeto dialoga com uma das metas definidas para o FF PR e SC, a aproximação

e articulação com os governos estaduais de Santa Catarina e do Paraná.

Miriam informou que onze organizações não governamentais executam o projeto, que tem

como principal objetivo o cumprimento da nova lei florestal, que completará dez anos de

aprovação em 2022. Nesse sentido, a Apremavi tem como objetivo aproximar-se com o governo

do estado de Santa Catarina para apresentação do Portal Ambiental, ferramenta digital que

abriga o planejamento dos projetos de adequação e restauração ambiental realizados pela

Apremavi. O objetivo é utilizar o sistema para realizar o PRA e PRADA, e validar tais

planejamentos junto ao governo estadual de Santa Catarina. A atuação no Paraná não está

descartada.

Destacou-se a relevância do apoio dos presentes ao projeto, tendo em vista o potencial de

aproximação e cooperação com os governos supracitados. Também sugeriu que algum

representante do FF PR e SC acompanhe os diálogos que virão a ocorrer com o poder público

sobre o assunto.
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Edilaine informou que há um mutirão de plantio programado na cidade de Major Vieira (SC), num

acampamento do Movimento Sem Terra - MST. Será elaborado um mapa e proposta de

adequação à legislação, de modo similar a um projeto piloto.

Ivone e Sueli compartilharam sugestões para entrar em contato com servidores do Instituto

Água e Terra - IAT. Angelo destacou a importância da iniciativa e relacionou o tema com a crise

hídrica observada no Paraná. Informou que a APAVE iniciou uma aproximação com a Comissão

de Meio Ambiente da Assembleia Legislativa do Paraná e se colocou à disposição para inserir o

projeto apresentado por Miriam na discussão em futuras reuniões. Lembrou do exemplo de

restauração que ocorreu no território da Itaipu, e que esse projeto pode reservar parceiros para a

iniciativa da Apremavi.

Ivone destacou seu apreço pelo Portal Ambiental da Apremavi, e sugeriu que seja feita uma

apresentação sobre a ferramenta aos integrantes do Fórum Florestal.

Miriam disse que existem outras oportunidades para pautar o PRA e PRADA para além da

iniciativa que a Apremavi deverá liderar, que vários caminhos são possíveis e bem-vindos.

Angelo completou ressaltando a necessidade de escala que os programas deverão ter, e que

todas as estratégias para colaborar com o processo são de extrema importância.

Palavra-livre e conclusão

Fernanda Rodrigues reforçou o convite para a submissão de resumos na III Conferência

Brasileira de Restauração Ecológica, abordando as recentes discussões sobre a implementação

de Programas de Regularização Ambiental (PRA) e PRADA promovidas pelos Fóruns Florestais e

Diálogo Florestal. Os textos poderão ser submetidos até o dia 07 de setembro de 2021.

Vitor se colocou à disposição para auxiliar interessados em submeter resumos no âmbito do FF

PR e SC.

Após o registro da reunião através de captura de tela e palavra-livre entre os participantes sobre

temas diversos, a reunião foi dada por encerrada.
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Anexo I

Lista de participantes

Angelo Simão - APAVE e CNRPPN

Carin Letícia de Paula Silva

Daros Silva - Agricultor/Autônomo

Edilaine Dick - Apremavi

Fabiana Dallacorte - Bio Teia Estudos Ambientais

Fernanda Rodrigues - Secretaria Executiva do Diálogo Florestal

Ivone Namikawa - Klabin

Jonata Giovannella - ACAPRENA

Luciane Costa  - IFSC Lages

Marcos Rosa Filho - Eco Guaricana

Maria Harumi Yoshioka - Arauco do Brasil

Mariana Schuchovski - Verde Floresta - Consultoria Ambiental e Florestal

Miriam Prochnow - Apremavi

Suelen Conzatti - IPAN

Sueli Naomi Ota - TAOWAY Sustentabilidade Socioambiental

Tiago Daros - Arauco

Victoria Rizzo - Henvix Ambiental

Vitor Lauro Zanelatto - Secretaria Executiva do Fórum Florestal Paraná e Santa Catarina
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Anexo II

Retrato dos participantes
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